

PRESENTACIÓN

La revista *Investigaciones Geográficas* es la publicación principal del Instituto de Geografía de la UNAM, en la que aparecen contribuciones de especialistas nacionales y extranjeros dedicados al campo de la geografía tanto básica como aplicada, en los ámbitos físico, económico y social.

Desde 1997 *Investigaciones Geográficas* ha sido incluida en el Índice de Revistas Mexicanas de Investigación Científica y Tecnológica del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) y su permanencia en dicho índice ha sido ratificada en fecha reciente. Constituye, de hecho, la única revista de la especialidad contenida en esa lista. La revista cuenta con mecanismos que permiten una evaluación expedita de los manuscritos sometidos para su eventual publicación y garantiza la oportuna aparición de las contribuciones, sin demérito de su calidad científica.

En este número se incluyen diez contribuciones de especialistas nacionales y extranjeros. Alcántara discute en su trabajo acerca de la confusión en el uso de los términos en idioma español, relacionados con los procesos de remoción en masa traducidos de la literatura inglesa. La autora ofrece una propuesta para corregir tal situación, a través de la aplicación de nuevos términos en español, los cuales tienen un significado en función del tipo de proceso. Zamorano y colaboradores refieren los resultados de la aplicación de métodos de análisis morfoestructural al territorio de la meseta de Boniato-graben de Santiago de Cuba. A partir de ello, se revela la influencia tectónica del mecanismo de transformación izquierda imperante, desde el Oligoceno-Mioceno, a lo largo del Caribe septentrional. Los datos de la geodinámica reciente (movimientos tectónicos seculares y sismicidad) de las últimas décadas, concuerdan con los nuevos aportes geomorfológicos de este trabajo. Ortiz y Méndez presentan un inventario de los componentes naturales y del uso del suelo, con objeto de conocer la distribución de las áreas vulnerables al ascenso del nivel del mar en la costa atlántica de México, en el marco de

la dinámica de cambio global. La identificación de éstos se realizó mediante fotointerpretación y verificación de campo. Díaz y López evalúan, en función del factor costo de producción, las oportunidades y la superficie potencial disponible para el emplazamiento y desarrollo de actividades de acuacultura costera de camarón en el entorno de la Laguna de Mar Muerto. El uso del sistema de información geográfica (SIG) fue importante para realizar operaciones de distancia, clasificación, sobreposición, y principalmente para la aplicación de las *Técnicas de Evaluación Multicriterio*. Padilla considera las variaciones poblacionales que registra la región costera mexicana en la segunda mitad del siglo XX, las cuales se caracterizan por desequilibrios a diversas escalas y diferencias marcadas, aspectos que se abordan a través del análisis de los cambios demográficos temporales y el proceso de urbanización; se demuestra el gran potencial que para el poblamiento del país representa la región costera. Huerta y Propin discuten la dinámica regional de los asentamientos humanos localizados en el parque nacional "Lagunas de Chacahua", derivada de actividades de prioritaria necesidad poblacional. Se presentan las principales posturas teórico-metodológicas asumidas en la investigación y se identifica una jerarquía de cuatro asentamientos humanos de interés, presentes en el territorio, que permite apreciar la importancia relativa de éstos dentro del parque nacional. Segrelles aborda la discusión sobre instrumentos de análisis y conceptos para el estudio de la ganadería en España desde un enfoque geográfico. Esta actividad, tanto en su faceta extensiva como intensiva requiere, según el autor, del empleo de métodos y enfoques que permitan dilucidar con eficacia su origen, desarrollo, transformación y perspectivas, así como las relaciones profundas que establecen con el resto de sectores económicos y las interdependencias que generan respecto a los demás factores que intervienen en el espacio. Ricárdez y Chías realizan una interpretación sobre la intensidad de los accidentes de tránsito en los municipios urbanos de la República Mexicana, considerando a estos eventos como un efecto negativo de la

movilidad que se genera en las zonas urbanas. Se analiza una muestra de municipios en el ámbito regional con base en la siniestralidad e incidencia de los accidentes en la población. Sánchez y colaboradores examinan las condiciones geográficas que explican el movimiento integracionista de la economía entre las provincias del noroeste argentino (NOA) y naciones tanto del MERCOSUR (Brasil, Paraguay, Uruguay) como las limítrofes con esa zona (Bolivia, Chile). Se evalúan los rasgos geográficos básicos del NOA, que fungen como condiciones favorables para reconocer su individualidad y definir el papel central que puede jugar esta zona en el contexto de América del Sur. Lápídis hace referencia a algunas experiencias prácticas de corte sectorial a través de las cuales se reconocen diferentes vertientes de impacto y sugiere reflexionar en torno a la capacidad que el territorio posee para adaptarse a los cambios, considerando al hombre como principal protagonista y receptor de los mismos.

Por último, se presenta una semblanza de dos queridos miembros de nuestra comunidad recientemente fallecidos. En primer lugar,

recordamos a la Mtra. Enriqueta García Amaro, cuyo trabajo en el área de climatología ha sido y es referencia obligada en un sinnúmero de trabajos de diversas áreas del conocimiento relacionadas con el espacio geográfico. Forjadora de muchas generaciones de geógrafos y biólogos, la "Maestra Queta" será recordada por su obra y su calidad humana por todos aquellos que la conocimos y tuvimos la fortuna de compartir un espacio de trabajo, y será ejemplo de trabajo constante y de alta calidad académica. El Sr. Carlos Jaso Vega falleció en el mes de diciembre de 1999. Fue fundador del Instituto de Geografía y colaborador de esta dependencia desempeñando varios cargos administrativos y académicos a lo largo de más de 50 años. En el momento de su desaparición física, el Sr. Jaso se desempeñaba como corrector de estilo de artículos y libros, y siempre mostró gran disposición para orientar a los estudiantes en la redacción y corrección de sus trabajos de tesis. Descansen en paz.